

## Síntesis Informativa 20/febrero/2023

### SECRETARIO

**B076.- Avanza primera etapa del programa Fertilizantes para el Bienestar en siete entidades del país: Agricultura.-** El secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula, encabezó la entrega de fertilizante gratuito a productores de granos básicos de pequeña escala de los municipios de Atenco, Chiautla de Tapia y Texcoco, Estado de México. 24 Horas, 17 / El Heraldo de México, 18 / Excélsior, 26 / Ovaciones 24

[https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes\\_20022023/20022023003076nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_20022023/20022023003076nc.pdf)  
[https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes\\_20022023/20022023002186nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_20022023/20022023002186nc.pdf)  
[https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes\\_20022023/20022023004230nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_20022023/20022023004230nc.pdf)  
[https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes\\_20022023/20022023004517nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_20022023/20022023004517nc.pdf)  
<https://imghandler.razon.com.mx/negocios/avanza-primera-etapa-programa-fertilizantes-bienestar-siete-entidades-pais-agricultura-518238>  
<https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2023/2/19/sader-avanza-primera-etapa-del-programa-fertilizantes-para-el-bienestar-en-entidades-del-pais-482783.html>  
<https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2023/2/19/sader-avanza-primera-etapa-del-programa-fertilizantes-para-el-bienestar-en-entidades-del-pais-482783.html>  
<https://www.razon.com.mx/negocios/avanza-primera-etapa-programa-fertilizantes-bienestar-siete-entidades-pais-agricultura-518238>  
<https://pasantesdf.com/mexico/sader-avanza-primera-etapa-del-programa-fertilizantes-para-el-bienestar-en-7-entidades-del-pais/>  
<https://www.esdelatino.com/sader-avanza-primera-etapa-del-programa-fertilizantes-para-el-bienestar-en-7-entidades-del-pais/>  
<https://www.angulo7.com.mx/2023/02/19/avanza-entrega-de-fertilizantes-en-puebla-y-estados-sader/>  
<https://meridiano.mx/2023/02/19/avanza-primera-etapa-del-programa-fertilizantes-para-el-bienestar/>  
<https://oncenoticias.digital/nacional/avanza-programa-fertilizantes-para-el-bienestar-en-siete-entidades-del-pais-agricultura/227042/>  
<https://www.24-horas.mx/2023/02/20/agricultura-entrego-fertilizantes-a-80-mil-productores-de-edomex/>  
<https://www.razon.com.mx/negocios/avanza-primera-etapa-programa-fertilizantes-bienestar-siete-entidades-pais-agricultura-518238>

**B075.- Replicarán países africanos experiencias agrícolas de éxito en México.-** La iniciativa Cultivos para México, basado en MasAgro, puesto en marcha por la Secretaría de Agricultura y el Centro Internacional de Mejoramiento de Maíz y Trigo (CIMMYT), será replicada en países del continente africano para impulsar la producción sustentable de granos básicos. En la foto aparece el titular de Agricultura, Víctor Villalobos Arámbula.

<https://www.universiweb.com.mx/?p=15471>  
<https://netnoticias.mx/nacional/replicaran-paises-africanos-experiencias-agricolas-de-mexico/>  
<https://claseturista.com.mx/2023/02/19/replicaran-paises-africanos-experiencias-agricolas-de-exito-en-mexico/>  
<https://campoyturismo.com.mx/cgi-sys/suspendedpage.cgi>

<https://claseturista.com.mx/2023/02/19/replicaran-paises-africanos-experiencias-agricolas-de-exito-en-mexico/>

<https://www.masnoticias.mx/replicaran-paises-africanos-experiencias-agricolas-de-exito-en-mexico/>

**El Campo de Zacatecas Está en Situación de Abandono: Hinojosa.-** El presidente del Consejo Estatal del Frijol en Zacatecas, Ramiro Hinojosa, dijo que este año los productores de frijol no cuentan con recurso para iniciar la siembra, por lo que urgió a la Secretaría de Campo y Gobierno del Estado poner atención en la región frijolera. Hizo un llamado Jesús Padilla, secretario del campo, a **Víctor Villalobos, secretario de Agricultura**, y al gobernador, David Monreal, para girar instrucciones y salvar al campo zacatecano, que, a decir de Hinojosa, está en una situación de abandono.

<https://pagina24zacatecas.com.mx/2023/02/19/local/el-campo-de-zacatecas-esta-en-situacion-de-abandono-hinojosa/>

## TWITTER

**@vmva1950**

#DíaDelEjercitoMexicano Reconocemos a las y los miembros de las Fuerzas Armadas por su patriotismo, entrega y lealtad al pueblo de México. ¡Felicidades!

<https://twitter.com/vmva1950/status/1627488648471138305>

**@vmva1950**

#ElCampoNoSeDetiene, y este domingo hicimos entrega de #FertilizanteBienestar a productores de #Atenco, #Chiautla y #Texcoco #Edomex, entidad en la que ya vamos a la mitad en la distribución del insumo a los beneficiarios, esto es, alrededor de 80 mil. @apoyosbienestar

<https://twitter.com/vmva1950/status/1627360890499522568>

**@vmva1950**

Reconozco el buen ánimo de nuestros #HéroesDeLaAlimentación Estamos avanzando también en el suministro en #Guerrero, #Oaxaca, #Chiapas, #Sinaloa, #Puebla y #Morelos, a los que se ha movilizado más de 100 mil tons de fertilizante, conforme a sus ciclos de siembra. @GobiernoMX

<https://twitter.com/vmva1950/status/1627360898229608449>

**Víctor Villalobos Arámbula Retweeted**

**@Agricultura\_mex**

#ElCampoNoSeDetiene y la entrega de #FertilizantesParaElBienestar tampoco.

A la fecha se han entregado insumos a 80 mil productoras y productores, aproximadamente el 50% de la meta en el #EdoMex. @vmva1950 @agriculturaEmex @apoyosbienestar  
[https://twitter.com/Agricultura\\_mex/status/1627470971237175296](https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1627470971237175296)

**Víctor Villalobos Arámbula Retweeted**  
**@lopezobrador\_**

Representante gubernamental de México  
Día del Ejército Mexicano, desde Zumpango, Estado de México  
[https://twitter.com/lopezobrador\\_/status/1627450823579172864](https://twitter.com/lopezobrador_/status/1627450823579172864)

**Víctor Villalobos Arámbula Retweeted**  
**@lopezobrador\_**

Representante gubernamental de México  
Les comparto el amanecer en San Carlos, Sonora. Feliz domingo.  
[https://twitter.com/lopezobrador\\_/status/1627347873510694915](https://twitter.com/lopezobrador_/status/1627347873510694915)

## SECRETARÍA

**B071.- Supera México el récord de 50 mil mdd en exportaciones agroalimentarias.-** El Gobierno de México informó que las exportaciones agroalimentarias superaron los 50 mil millones de dólares en 2022, 12.19% más que el año anterior y el dato más alto registrado en los últimos 30 años. La **Secretaría de Agricultura** destacó que el monto preciso fue de 50,133 mdd, que supone ingreso de divisas al país, generación de empleos del sector primario, mejores ingresos para productores y abasto interno.

<https://encontacto.com.mx/supera-mexico-el-record-de-50-mil-mdd-en-exportaciones-agroalimentarias/>  
<https://eldemocrata.com/supera-mexico-el-record-de-50-mil-mdd-en-exportaciones-agroalimentarias/>  
<https://www.debate.com.mx/opinion/Se-rendira-informe-de-actividades-20230219-0087.html>

**Detectó la ASF desvíos de 3 mil 788 mdp en Sagarpa**

El gobierno de Enrique Peña Nieto dejó un agujero en la **Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (Sagarpa)** de 3 mil 788 millones 174 mil 901 pesos por irregularidades halladas en 17 auditorías de 2017 y 2018 que, cinco años después, no ha sido denunciado ni penal ni administrativamente por la Auditoría Superior de la Federación (ASF). La mayor parte de ese extravío de recursos se dio porque la Dirección General de Fomento a la Agricultura de **SAGARPA** en sus delegaciones en Chiapas, Guerrero, Oaxaca, San Luis Potosí, Puebla, Veracruz, Hidalgo y Nayarit, autorizó indebidamente el pago a más de 11 mil beneficiarios que al mismo tiempo recibieron otro apoyo. **Milenio Diario, 1 / Milenio Estado de México, 1**

[https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes\\_20022023/20022023003432nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_20022023/20022023003432nc.pdf)  
[https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes\\_20022023/20022023004247nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_20022023/20022023004247nc.pdf)

### **Apuesta el embajador de EU al diálogo en guerra del maíz**

La **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (SADER)** publicó el 13 de febrero, en el Diario Oficial de la Federación (DOF), el decreto presidencial para establecer el periodo de transición para el desarrollo y escalamiento en la sustitución gradual del maíz genéticamente modificado y el glifosato. El decreto declara que se deberá abrir las fronteras comerciales al maíz transgénico, pero exclusivamente para uso de forraje e industrial, prohibiendo para consumo humano hasta 2024, medida que ha sido duramente criticada por productores estadounidenses, principales exportadores de ese producto a México. **24 Horas, 6**

[https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes\\_20022023/20022023002599nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_20022023/20022023002599nc.pdf)

<https://www.24-horas.mx/2023/02/20/apuesta-el-embajador-de-eu-al-dialogo-en-guerra-del-maiz/>

### **Aumentan 55 por ciento exportaciones mexicanas de productos cítricos**

Las exportaciones mexicanas de cítricos linceos o secos aumentaron 55,08% en los últimos años. En tanto, la producción de limón, naranja y toronja mantienen una tendencia positiva al registrar incrementos al cierre de 2022. De acuerdo con datos preliminares de la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural**, las ventas al exterior de cítricos pasaron de 556 millones de dólares en 2020 a 862 millones de dólares. **Contra Réplica, 8**

[https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes\\_20022023/20022023002621nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_20022023/20022023002621nc.pdf)

### **Sader reconoce trabajo de médicos veterinarios para garantizar abasto de alimentos**

Con el apoyo de los profesionales en medicina veterinaria, el **Senasica** opera programas que benefician a los productores, en especial los de pequeña escala Ciudad de México, 20 de febrero de 2023. La **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader)** trabaja para contar con un sistema de trazabilidad confiable y transparente que brinde certeza a los productores, consumidores y socios comerciales. La sanidad es un bien público con impacto en toda la sociedad, ya que es indispensable para contar con alimentos suficientes, sanos e inocuos para más de 126 millones de personas, indicó el director en jefe del **Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (Senasica)**, Francisco Javier Calderón Elizalde. **2000 Agro**

[https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes\\_20022023/20022023004333sc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_20022023/20022023004333sc.pdf)

### **México: Reforzar acciones para fortalecer a sector avícola, piden en el Senado de la República**

Apuntalar al sector avícola, permitirá que México logre la soberanía, autosuficiencia y seguridad alimentaria, así como la sanidad animal en materia de carne de pollo, huevo y sus derivados, subrayó el senador Juan Antonio Martín del Campo.

El legislador del PAN presentó un punto de acuerdo para exhortar al Ejecutivo federal, a través de las **Secretarías** de Gobernación; **Agricultura y Desarrollo Rural**; Economía; y de Hacienda y Crédito Público, para que coadyuven al fomento y promoción del sector para su desarrollo y consolidación. **Ag Información**

[https://testigos.intellicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes\\_20022023/20022023001077sc.pdf](https://testigos.intellicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_20022023/20022023001077sc.pdf)

**Aumenta en más de 8 mil hectáreas superficie de siembra en distrito Río Florido.-** De acuerdo con la **Secretaría de Agricultura**, la superficie de siembra en el distrito agropecuario Río Florido, pasó de 11,642.47 hectáreas en 2021 a 20,486 para 2023, distrito conformado por los municipios de Jiménez, López y Coronado, donde los cultivos de la estadística de la **Secretaría de Agricultura** para 2023, son alfalfa, algodón con hueso, avena forrajera en verde, cebolla, chile verde, espárrago, maíz forrajero en verde, frijol, melón, nuez, sorgo forrajero en verde y trigo grano.

<https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/local/jimenez/aumenta-en-mas-de-8-mil-hectareas-superficie-de-siembra-en-distrito-rio-florido-9642805.html>

**En Durango, Coahuila y Chihuahua, la influenza aviar afectó a más de dos millones de aves: Juan Antonio Martín del Campo Argonmexico.-** Apuntalar al sector avícola, permitirá que México logre la soberanía, autosuficiencia y seguridad alimentaria, así como la sanidad animal en materia de carne de pollo, huevo y sus derivados, subrayó el senador Juan Antonio Martín del Campo, legislador del PAN, quien presentó un punto de acuerdo para exhortar al Ejecutivo federal, a través de las secretarías de Gobernación y **Agricultura**, Economía, y de Hacienda y Crédito Público, para coadyuvar al fomento y promoción del sector para su desarrollo y consolidación.

<https://argonmexico.com/2023/02/19/reforzar-acciones-para-fortalecer-a-sector-avicola-piden-en-el-senado-de-la-republica/>

<https://endirecto.mx/reforzar-acciones-para-fortalecer-a-sector-avicola-piden-en-el-senado-de-la-republica/>

<https://www.capitalmexico.com.mx/politica/pide-senador-del-pan-reforzar-acciones-para-fortalecer-al-sector-avicola/>

**Se rendirá informe de actividades.-** Invitamos a nuestros socios agricultores, a asistir a la próxima Asamblea General Ordinaria dentro de la cual se rendirá el 1er. Informe de labores del Comité Directivo 2022-2024, el sábado 25 de febrero a partir de las 9:30 am, en el auditorio Venancio Hernández. El presidente de la AARFS, César Galaviz, asistió en CDMX a la primera reunión de trabajo entre **SADER** y **SEGALMEX** con representantes agrícolas, autoridades y organismos de comercialización de maíz de los estados de Sinaloa y Sonora, para la designación de las bases al precio del maíz donde se planteó 61 dólares por tonelada.

<https://www.debate.com.mx/opinion/Se-rendira-informe-de-actividades-20230219-0087.html>

**Cielito Querido Café rinde tributo a los colores y sabores mexicanos con “Los Más Queridos”**.- Este territorio multicolor, pluricultural y megadiverso desde el punto de vista natural, tiene como una de sus principales características la amplia variedad de ingredientes que dan sabor y una vista muy especial a nuestros platillos. Según la **Secretaría de Agricultura**, esta refrescante práctica “data de la época de los aztecas, quienes machacaban frutas, molían flores y les agregaban agua a fin de saciar su sed durante las travesías que realizaban”.

<https://geekandlife.com.mx/2023/02/19/cielito-querido-cafe-rinde-tributo-a-los-colores-y-sabores-mexicanos-con-los-mas-queridos-bebidas/>

**Es necesario que Segalmex sea árbitro en la próxima comercialización del maíz: AARC**.- Es necesario que el gobierno federal “meta las manos” en la cotización de la compensación de bases para la tonelada de maíz, toda vez que la propuesta de solo 61 dólares, no permite recuperar los costos de este ciclo agrícola, recalcó Enrique Riveros, presidente de la Asociación de Agricultores del Río Culiacán (AARC).

<https://adnportal.mx/es-necesario-que-segalmex-sea-arbitro-en-la-proxima-comercializacion-del-maiz-aarc/>

**Alza a huevo y carne de pollo no es por efecto de la influenza aviar: Senasica**.- El incremento del precio en carne de pollo y huevo está relacionado con las alzas a los precios internacionales de los insumos para elaborar alimentos pecuarios como soya y maíz y no a la influenza aviar AH5N1 proveniente de aves migratorias de Estados Unidos y Canadá, aseguró el director en jefe del **Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (SENASICA)**, Francisco Calderón.

<https://www.bnoticias.com.mx/alza-a-huevo-y-carne-de-pollo-no-es-por-efecto-de-la-influenza-aviar-senasica/>

**A falta de la Financiera Nacional, garantizan que FIRA apoye con créditos en el próximo ciclo agrícola**.- Los agricultores de Sinaloa no deben preocuparse por la desaparición de la **Financiera Nacional de Desarrollo (FND)**, ya que **FIRA** estará otorgando créditos para el próximo ciclo agrícola otoño invierno 2023-2024, informó Jesús Elizondo, director general de **FIRA**, y sostuvo que actualmente la institución está presente con 60% de las hectáreas que se siembran en Sinaloa.

[https://lineadirectaportal.com/agropecuaria/a-falta-de-la-financiera-nacional-garantizan-que-fira-apoye-con-creditos-en-el-proximo-ciclo-agricola-2023-02-19\\_762821](https://lineadirectaportal.com/agropecuaria/a-falta-de-la-financiera-nacional-garantizan-que-fira-apoye-con-creditos-en-el-proximo-ciclo-agricola-2023-02-19_762821)

## AGRICULTURA

### **Empresarios cuidarán que el maíz transgénico no se use en tortillas**

El decreto emitido el lunes pasado por el gobierno mexicano con el cual quedará prohibido el uso de maíz transgénico para consumo humano a partir de 2024 establece que las empresas importadoras serán las encargadas de garantizar que así suceda, es decir, las compañías del sector pecuario, harinero e industrial, quienes concentran más de 90 por ciento de las compras de grano al exterior.

<https://www.jornada.com.mx/2023/02/20/economia/020n1eco>

### **Decreto refuerza veda a la siembra de maíz transgénico**

El equipo jurídico de la demanda recordó que los permisos pre comerciales y comerciales siguen suspendidos por mandato judicial hasta que se resuelva el juicio, por lo que, a pesar del nuevo decreto, "no bajaremos la guardia y esperamos próximamente obtener una sentencia favorable". En julio de 2013 presentaron la demanda de acción colectiva 53 personas y 20 organizaciones, en contra de las empresas de biotecnología Monsanto, Syngenta, Dow Agrosciences, PHI México y el gobierno federal, en particular las secretarías de Agricultura y Medio Ambiente, responsables del otorgamiento de los permisos de siembras. *La Jornada*, 7

[https://testigos.intellicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes\\_20022023/20022023003505nc.pdf](https://testigos.intellicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_20022023/20022023003505nc.pdf)

### **Dan crédito por 20 mdd**

El BID Invest, miembro del Grupo Banco Interamericano de Desarrollo (BID), otorgó a Agrovision una línea de crédito revolvente de hasta 20 millones de dólares para cubrir su ciclo de producción de arándanos en América Latina y el Caribe. Agrovision es un productor, empacador, transportista y comercializador de súper-frutas, incluyendo arándanos, frambuesas, moras y otros, integrado verticalmente, de Perú, México, Marruecos y Estados Unidos. La empresa exporta a mercados establecidos y emergentes, incluidos América del Norte, el Reino Unido, Europa, China y el sudeste asiático, además de que se encuentra expandiendo rápidamente sus operaciones de producción y ventas a nivel mundial. *El Herald de México*, 20

[https://testigos.intellicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes\\_20022023/20022023002208nc.pdf](https://testigos.intellicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_20022023/20022023002208nc.pdf)

### **Logran proyecto comunitario**

Las propiedades curativas del nopal son reconocidas entre la población rural de Durango, por lo que Alejandro Camiz Favela organizó a unos 100 vecinos para cultivar esta planta y logró inscribirse al programa de Sembrando Vida del gobierno federal, para así evitar la emigración y la desaparición de su pueblo San José de Tuitán.

Por la iniciativa de crear la harina de nopal, se evitó que esta comunidad, del municipio Nombre de Dios, se convirtiera en un pueblo fantasma y, ahora, reciben 500 mil pesos al mes del programa de la Secretaría de Bienestar, para el proyecto de contar con una deshidratadora. **El Heraldo de México, 23**

[https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes\\_20022023/20022023002270nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_20022023/20022023002270nc.pdf)

### **Huertos familiares, alternativa de producción sustentable que contribuye a la conservación de la biodiversidad en el campo**

Tras el desarrollo de esta investigación, las académicas consideraron que es primordial modificar la forma en cómo vemos al campo mexicano, no solo como espacio de producción, sino como objeto de estudio para valorar y conservar su diversidad biológica, así como sus relaciones sociales. "Mi perspectiva del campo mexicano cambió al poder observar más allá de lo que se produce y conocer los procesos que significan esas especies y qué papel han tenido en las comunidades", apuntó Noemi Guadarrama. **La Tribuna / Edomex, 5**

[https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes\\_19022023/19022023024758nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_19022023/19022023024758nc.pdf)

### **Edil de Ixtlahuaca abre expo agrícola**

El objetivo de la exposición es fomentar e impulsar la actividad agrícola del municipio a través de la participación de productores locales en foros de capacitación, asesorías y tecnificación; así como el desarrollo de relaciones comerciales con empresas para acercar productos que fortalezcan el campo ixtlahuaquense. De esta forma, los asistentes pudieron encontrar desde semillas, abonos químicos y orgánicos, foliares, herbicidas, insecticidas, fungicidas y todo lo necesario para hacer rendir la producción; hasta asesorías por personal altamente calificado en la materia. **El Sol de Toluca, 15**

[https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes\\_20022023/20022023002875nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_20022023/20022023002875nc.pdf)

### **Aprender a morir / Glifosatos, otros datos / Hernán González G.**

DESDE QUE APARECIERON los maíces transgénicos hay problemas de contaminación de maíces con genoma natural. Incluso existen demandas porque el polen del maíz se da en la parte de la espiga transgénica, vuela a buena distancia e incluye a estos genes. Por ello se tiene que revisar en qué plantas se aplica el glifosato y si se hace en exceso. Lo mejor es sembrar y antes de que nazca cualquier especie de planta, aplicarlo para que no caiga en plantas que están naciendo. Entre menos herbicidas se usen, mejor, pues los suelos quedan contaminados. "EXISTE UNA AGRICULTURA de conservación en la que se mueve poco el suelo y se dejan las pajas de las plantas sembradas después de cosechar, no se queman. **La Jornada, 16**

[https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes\\_20022023/20022023003549nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_20022023/20022023003549nc.pdf)

### **Bajo Sospecha / Una historia de 14 años / Bibiana Belsasso**

Era 2011, cuando se intensificó la violencia entre los dos cárteles: La Familia y Los Templarios, este último se quedó con gran parte del territorio y prácticamente desapareció lo que quedaba de La Familia. También se amplió y su negocio priorizó el trasiego de la droga, se apoderaron del secuestro, la extorsión y la muy rentable venta de mineral de hierro a los asiáticos. Estos grupos extorsionaban a los agricultores del limón, aguacate y mineral de hierro, entre otras cosas. Las extorsiones a los empresarios eran cosa de todos los días. **La Razón de México**, 12  
[https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes\\_20022023/20022023003072nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_20022023/20022023003072nc.pdf)

### **Un montón de plata / NESCAFÉ / Carlos Mota**

Esta semana la empresa de alimentos suiza Nestlé celebrará el 75 aniversario de la presencia de la marca Nescafé en nuestro país. Se trata del primer café instantáneo del mundo. La empresa que preside Fausto Costa hablará de su compromiso con el campo y la caficultura en México. **El Heraldo de México**, 18  
[https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes\\_20022023/20022023002183nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_20022023/20022023002183nc.pdf)

## **PESCA/ACUACULTURA**

### **Inicia COPRISEM programa de Cuaresma 2023**

Será a partir de este lunes y hasta 8 de abril, cuando la Secretaría de Salud mexiquense, a través de la Comisión para la Protección contra Riesgos Sanitarios del Estado de México (Coprism), pondrá en marcha el programa de Cuaresma 2023. El Comisionado Santiago Ramos Millán Pineda instruyó a la Subdirección de Verificación y a las 18 Jurisdicciones de Regulación Sanitaria, promover las buenas prácticas de higiene en la preparación y expendio de productos de pesca, también en el consumo de agua y hielo, así como la vigilancia de las condiciones sanitarias de los establecimientos. **Diario Amanecer**, 6 / **El Heraldo de México**, 25/ **El Valle / Edomex**, 5/ **La Tribuna**, 1

[https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes\\_20022023/20022023001866nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_20022023/20022023001866nc.pdf)

[https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes\\_20022023/20022023002284nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_20022023/20022023002284nc.pdf)

[https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes\\_19022023/19022023025728nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_19022023/19022023025728nc.pdf)

[https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes\\_19022023/19022023024523nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_19022023/19022023024523nc.pdf)

<https://www.elvalle.com.mx/estado-de-mexico/story/42198/inicia-coprism-programa-de-cuaresma-2023>

<https://www.eluniversal.com.mx/nacion/se-prepara-la-nueva-viga-para-la-cuaresma>

<https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/inicia-operativo-cuaresma-2023-en-el-edomex>

### **Artículo / Eficaz conservación del borrego cimarrón / Iván Restrepo**

El pasado 7 de febrero fue detenido en Sonora Angelo o Luis Angelo, por el delito de abigeato. El autor de la muerte de dicho animal, un peruano nacionalizado estadounidense, fue localizado porque divulgó en una red social varias fotos con el animal sin vida, mostrándolo como trofeo y portando armas para cacería. Según el Código Penal Federal, se impone pena de uno a nueve años de prisión y por el equivalente de 300 a 3 mil días multa, a quien ilícitamente realice actividades de caza, pesca o captura con un medio no permitido, de algún ejemplar de una especie de fauna silvestre. **La Jornada, 18**

[https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes\\_20022023/20022023003578nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_20022023/20022023003578nc.pdf)

## **COMERCIO EXTERIOR**

### **Apuestan al T-MEC para dirimir disputas**

El Embajador de Estados Unidos en México, Ken Salazar, confió en que las diferencias y controversias entre ambos países por la política energética y la prohibición de la entrada al País de maíz transgénico para consumo humano se superen por la vía del diálogo, de lo contrario, dijo, existe la vía legal por medio del T-MEC. El pasado miércoles, el Presidente Andrés Manuel López Obrador negó una "ruptura" con Estados Unidos luego de las críticas del Secretario de Agricultura de ese país, Tom Vilsack, al nuevo decreto de México que limita la importación del maíz transgénico. En dicho decreto, el Gobierno de México elimina, por ahora, el límite que había fijado en 2024 para terminar con la importación de maíz transgénico para el ganado, pero mantiene el bloqueo al de consumo humano. **Reforma, 2 / Diario de México, 4/ 24 Horas, 6 / La Jornada, 16**

[https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes\\_20022023/20022023004554nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_20022023/20022023004554nc.pdf)

[https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes\\_20022023/20022023001264nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_20022023/20022023001264nc.pdf)

[https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes\\_20022023/20022023002599nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_20022023/20022023002599nc.pdf)

[https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes\\_20022023/20022023003568nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_20022023/20022023003568nc.pdf)

### **Preven consulta por maíz**

México puede verse envuelto en una consulta bajo el T-MEC con Estados Unidos debido a su política sobre el maíz genéticamente modificado, consideró el Instituto Mexicano para la Competitividad (IMCO). La presión por parte de los agricultores norteamericanos a su gobierno, puede ser suficientemente fuerte como para desatar el dictamen, "no estamos diciendo que es inminente, pero si es posible", consideró Jesús Salvador Carrillo Castillo, director de Economía Sostenible del IMCO. Aclaró que el tema está en el Capítulo 9 del T-MEC, por lo que agricultores, gobierno estadounidense y Tom Vilsack, secretario de Agricultura de Estados Unidos, están pugnando para que se cumpla con dicho apartado. **El Heraldo de México, 19**

[https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes\\_20022023/20022023002189nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_20022023/20022023002189nc.pdf)

### **Recesión en el sector manufacturero de EU, amenaza para México**

La recesión del principal socio comercial de México es un riesgo latente, advirtió Víctor Gómez, pues el riesgo ha disminuido, pero no ha desaparecido. Por la manera que se ha comportado el indicador, que le gusta mucho a la Reserva Federal, el de nómina no agrícola, generación de empleo en toda la economía, quitando el sector agropecuario, muestran que es probable que la recesión está más latente en el sector terciario (servicios y comercio) de la economía; aunque los indicadores adelantados e índice manufactureros, de las compras que hacen las empresas, muestran que el sector manufacturero está dando algunos tumbos, de acuerdo con los preliminares de enero. **La Jornada**, 22

[https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes\\_20022023/20022023003704nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_20022023/20022023003704nc.pdf)

### **México es el segundo comprador del maíz amarillo de Estados Unidos**

Sólo después de China, México es el segundo mayor consumidor del maíz amarillo estadounidense. Durante 2021, las compras totales fueron equivalentes a 4,717 millones de dólares, un 76% más que el año previo. México compra cada vez más maíz amarillo a Estados Unidos, este país vecino es el principal abastecedor de la demanda nacional de este producto. Estados Unidos envía a México 9 de cada 10 toneladas de maíz amarillo que se importan, de acuerdo con cifras de la Secretaría de Economía. Adicionalmente, México se convirtió en el segundo principal comprador sólo por debajo de China.

<https://www.eleconomista.com.mx/economia/Mexico-es-el-segundo-comprador-del-maiz-amarillo-de-Estados-Unidos-20230218-0013.html>

### **De jefes / Redacción**

El tequila José Cuervo, de Becele, que preside Juan Domingo Beckmann Legorreta, va con todo para conquistar Estados Unidos y Canadá como sus principales destinos, pues para este año el directivo estimó un alza de entre 4 y hasta 14% anual en ventas. Aunque Becele no quiso abundar sobre su desempeño regional en particular, sí reconoció que su demanda estará sostenida por el aumento de sus volúmenes de venta en Estados Unidos y Canadá. Recordemos que el año pasado, por primera vez los estadounidenses gastaron más dinero en mezcal y tequila, ambos elaborados a partir del agave, con lo que superaron al whisky fabricado en Estados Unidos. Además, se espera que para este año la categoría también supere al vodka, convirtiendo al mezcal y al tequila en los licores más comprados en Estados Unidos en términos de valor, con alrededor de 13 mil 300 millones de dólares, según una investigación publicada por IWSR. **El Financiero**, 27

[https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes\\_20022023/20022023004394nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_20022023/20022023004394nc.pdf)

### **Desde el Piso de Remates / Naufraga la Alianza del Pacífico / Maricarmen Cortés**

El premio Limón Agrario es para la secretaria de Economía, Raquel Buenrostro. Además, Buenrostro festejó el decreto agropecuario que prohíbe el uso e importación del glifosato y permite la importación de maíz genéticamente modificado para uso animal e industrial, asegurando que brinda certeza con base en evidencia técnico-científica y, con ello, México cumple con el T-MEC. Sin embargo, en Estados Unidos crecen las críticas hacia el decreto y las presiones a Biden para que inicie una disputa comercial contra México y el Consejo Nacional Agropecuario, de Juan Cortina, quien aseguró que no conoce ninguna alternativa viable al glifosato como, según el decreto, desarrolló el Conacyt. El CNA insistió en que, para garantizar la seguridad alimentaria, las decisiones en el sector deben realmente estar basadas en la ciencia. **Excélsior, 28**

[https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes\\_20022023/20022023004287nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_20022023/20022023004287nc.pdf)

### **Confidencial / Si fracasa diálogo, pugna por maíz "va al marco legal", advierte EU / Redacción**

O dialogando o en tribunales. Así se resolverá la nueva controversia después de que el gobierno de México limitara las importaciones de maíz transgénico, perfiló el embajador de Estados Unidos en México, Ken Salazar. "Ojalá estas cosas se puedan resolver, pero si no se pueden resolver por el marco del diálogo, se van al marco legal", advirtió. Y es que para el gobierno mexicano no pareció suficiente ya tener un proceso abierto en materia energética por darle ventajas a Pemex y a CFE por encima de sus competidores. Ahora, no se descarta que el nuevo pleito pueda acabar también en consultas y hasta en paneles de resolución. **El Financiero, 39**

[https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes\\_20022023/20022023004286nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_20022023/20022023004286nc.pdf)

### **Eduardo Ruiz Healy Times / Biden será un buen hombre, pero endurecerá su actitud hacia México / Eduardo Ruiz Healy**

Los legisladores piden que la administración Biden inicie consultas para corregir este incremento y regresar las importaciones a sus volúmenes históricos, con cuotas si es necesario y que, si "el gobierno mexicano se niega a remediar esta violación del acuerdo, se consideren otros mecanismos para garantizar el cumplimiento del acuerdo, incluso aplicando nuevamente las tarifas del 25%. Un día después, los presidentes del Comité de Medio y Arbitrios y del Subcomité de Comercio de la Cámara de Representantes le enviaron una carta a Tai y al secretario de Agricultura Tom Vilsack reiterándoles sus "preocupaciones sustanciales con las acciones del Gobierno de México para restringir importaciones desde EU de maíz genéticamente modificado y otros productos biotecnológicos agrícolas. **El Economista, 42**

[https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes\\_20022023/20022023003196nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_20022023/20022023003196nc.pdf)

## ABASTO/PRECIOS

### **Impagable para la clase trabajadora el kilo de huevo, cuesta 60 pesos el kilo**

El precio del blanquillo eleva el precio del pan que cuesta entre 9 y 12 pesos la pieza, La repostería es impagable. Hasta marzo podría bajar de precio señala la Profeco. El aumento en el precio del huevo dispara el precio del pan y los postres con precios cada vez más altos, una pieza de pan que antes costaba 5 o 6 pesos, en diversas zonas y municipios del Valle de México, hoy se ve de en 9 y 12 pesos dependiendo el lugar. Es tan caro el "blanquillo" que en algunas colonias las amas de casa lo compran en 60 pesos el kilo, lo que eleva los precios del pan de dulce que de forma cotidiana, las familias toman en el desayuno o la cena. **El Independiente, 18**

[https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes\\_20022023/20022023001077sc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_20022023/20022023001077sc.pdf)

### **Impacto de la guerra en los precios va para largo**

A unos días de que se cumpla un año del estallido del conflicto armado entre Rusia y Ucrania, los precios de algunos alimentos, como los granos, se mantendrán bajo presión por la guerra, consideraron especialistas económicos. El director general de Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA), Juan Carlos Anaya, dijo que los precios a futuro del maíz, trigo y de la soya seguirán en niveles mayores a lo visto antes de la guerra. Desde la segunda semana de enero del año pasado a febrero de 2023 los precios del maíz han aumentado 38 dólares, es decir 16%", explicó. **El Universal, 25**

[https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes\\_20022023/20022023005009nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_20022023/20022023005009nc.pdf)

### **Ronda canasta básica los 1,500 pesos en Quintana Roo**

En la entidad el costo de la canasta básica está alrededor de los mil 500 pesos, de acuerdo con el reporte de la variación de precios que llevó a cabo en todo el país la Asociación Nacional de Pequeños Comerciantes (Anpec). Del 15 de enero al 15 de febrero el precio promedio de la canasta básica en Quintana Roo tuvo un mínimo incremento, ya que en enero fue de mil 520 pesos y para febrero aumentó un peso, es decir, el costo es de mil 521 pesos. **Luces del Siglo, 1**

[https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes\\_20022023/20022023003319sc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_20022023/20022023003319sc.pdf)

## ALIMENTACIÓN

### **Lunes sin carne con una hamburguesa de lentejas**

Seguramente habrás escuchado acerca de las leguminosas y legumbres, las primeras son las plantas cuyo fruto se encuentra dentro de una vaina; las segundas se refieren a las semillas secas como los frijoles, habas, garbanzos y lentejas.

Su relevancia para la seguridad alimentaria global es tal que, la Asamblea General de las Naciones Unidas declaró cada 10 de febrero como el Día Mundial de las Legumbres, debido a sus cualidades nutritivas y sustentables. Con estos alimentos se elaboran infinidad de platillos alrededor del mundo, y en esta ocasión Unilever foods nos comparte la receta para preparar unas exquisitas hamburguesas de lentejas, que además de ser ricas en hierro y contribuir con las funciones del aprendizaje, gustarán a todos. **Aderezo Mx**

[https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes\\_19022023/19022023025165sc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_19022023/19022023025165sc.pdf)

## INFORMACIÓN GENERAL

### **Flojean senadores y ganan millones**

Los senadores encontraron la manera de trabajar menos sin perder sus jugosos ingresos. Con el pretexto de la pandemia recorrieron sus sesiones plenarias los días martes y miércoles, redujeron su presencia en el recinto e incluso disminuyeron sus reuniones de comisiones. En el segundo año de la pasada legislatura tuvieron 450 reuniones de comisiones. En el segundo año de la actual legislatura sólo realizaron 210 encuentros en comisiones. La Cámara alta dispondrá este año de un presupuesto de 4 mil 728 millones de pesos, de donde se paga el salario mensual de 105 mil 600 pesos de cada uno de los 128 senadores. Ese ingreso puede hasta quintuplicarse porque reciben apoyo para viáticos, realización de informes legislativos, pago de personal de oficina y hasta 140 mil si presiden una comisión. **Reforma, P1**

[https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes\\_20022023/20022023004355nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_20022023/20022023004355nc.pdf)

### **Inyectan al Tren Maya recursos del fondo para desastres**

El gobierno federal dejó de acumular recursos anualmente en el Fideicomiso del Fondo de Desastres Naturales (Fonden). En SSSS la Tesorería de la Federación Tesofe) para después inyectar al Tren Maya y a otras obras prioritarias del presidente Andrés Manuel López Obrador. En 2021 se designó al Fonden una bolsa de 8 mil 727 millones 349 mil 813 pesos; sin embargo, no se gastó ni uno. Para diciembre de ese año se modificó el monto y el capital fue reintegrado en su totalidad a la Tesofe a fin de utilizarlo en proyectos de esta administración. En 2022 ocurrió lo mismo: se avaló un presupuesto de 9 mil 54 millones 884 mil 831 pesos, pero como sólo se emplearon mil 697 millones 829 mil, el resto se regresó para encauzar el gasto de manera discrecional. **El Universal, P1**

[https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes\\_20022023/20022023004424nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_20022023/20022023004424nc.pdf)

### **Vida eterna a partidos queda fuera del plan B**

Las comisiones unidas de Gobernación y Estudios Legislativos Segunda del Senado se alistan para avalar el plan B electoral sin la llamada cláusula de vida eterna para los partidos políticos, debido a irregularidades que hacen inconstitucional su proceso.

De acuerdo con el dictamen de la reforma, distribuido la tarde de ayer, la Cámara de Diputados incurrió en una violación constitucional al reformar el artículo 12 de la Ley de Instituciones y Procedimientos Electorales, el cual se refiere a la transferencia de votos entre partidos, ya que se trataba de un artículo avalado por los plenos de ambas cámaras del Congreso. **El Excélsior**, P1

[https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes\\_20022023/20022023003699nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_20022023/20022023003699nc.pdf)

### **Mejoran expectativas del crecimiento para 2023**

El crecimiento de la economía mexicana de este año estará marcado por la desaceleración, sin embargo, el panorama es menos pesimista, por lo que ya algunas instituciones han revisado al alza sus pronósticos de crecimiento y se avizoran más ajustes en los siguientes días. Lo anterior, ante la resiliencia que mostró la economía, tanto de México como de Estados Unidos al cierre de 2022, y un desempeño mejor al esperado en el arranque de este año, así como por el impacto positivo del nearshoring, principalmente, según los analistas. **El Financiero**, P1

[https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes\\_20022023/20022023003716nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_20022023/20022023003716nc.pdf)

## PRESIDENCIA

### **Decreto complicaría la suficiencia alimentaria**

El decreto del presidente Andrés Manuel López Obrador sobre prohibir la importación de maíz transgénico para consumo humano, solo complica su plan de lograr la autosuficiencia alimentaria, pues cerrará las puertas a las inversiones que ayuden al desarrollo del sector agroalimentario, coincidieron analistas. "El decreto hace todo lo contrario y la imagen de México se deprecia, no estará abierto a la tecnología o la inversión nacional y extranjera que busque impulsar el campo mexicano. **El Sol de México**, 17

[https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes\\_20022023/20022023003101nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_20022023/20022023003101nc.pdf)

<https://www.jornada.com.mx/2023/02/20/politica/007n1pol>